

令和6年度まちづくり座談会会議録（井出）

開催日時	令和7年10月1日（木）午後7時00分～午後8時10分
開催場所	井出公民館
出席者	町長 庄司 中 副町長 高橋 裕 総務課長 土屋弘行 産業振興課長 八楸 誠 建設課長 大沼進悟 教育文化課学校教育主幹 和田 勉 総務課主事 名垣 遼河
出席者	16名

議事概要

1. 開会	総務課長の進行で開会する。（午後7時00分）
2. 副町長自己紹介	高橋副町長が挨拶を行う。
3. 町長説明	庄司町長が説明を行う。
4. 懇談	
総務課長	では引き続きまして、区長さんの方からよろしく願いいたします。
参加者	地区の皆さま、ご苦勞様です。これからの進行の内容を説明します。まず、地区の方で総会の時に色々やっている活動をまとめたものを、見ていただいて、そのスクリーン説明が終わったら、皆さまにお配りしている役員会でいろいろ検討した、街路樹の問題、あと流雪溝の問題、それから農業の問題などの質問をさせていただきます。その後で、皆さんの方からのお声があったら質問をしていただくというふうにさせていただきます。
参加者	今話がありましたスクリーンの方ですけども、これは令和5年度の井出地区の行事をまとめたものです。町内会、それから公民館、環境保全会、3本立てになってますけども、特に公民館の方については、いろいろ、壮年会、青年会、婦人会とかいろんな育成会とか団体がありまして、それぞれ活動していただいています。内容がスクリーンで出てきます。こんなことをいろいろしているということをちょっと皆さんにもちょっと見ていただければと思います。
参加者	映し出された画像はこれで半分ですね。今見ていただきましたけれども、これが全てではありません。これより4倍はあります。桜は綺麗ですけども、管理が大変です。このような問題などを説明させていただきます。
参加者	はい、それでは、今ありましたように、私の方からは、井出地区では町の花であります、桜の街路樹が素晴らしい桜回廊になっております。4月10日頃から段々桜の開花が早くなってますけども、一斉に開花して町外からもカメラ片手に見に来る人がいるようです。車のナンバーを見ると結構よそから来ているようです。先の6月定例議会で芳賀議員さんが桜まつりの実施についてという一般質問がありまして、一昨年あたりから、あつたまりランド深堀裏の桜の木をライトアップして大変

	<p>好評だったということで、現在、町の観光協会とか、振興公社と連携して桜まつりの実施について検討しているとの話がありました。なんと素晴らしいことだと思っております。このライトアップですが、私も、区長もちょっとやった時あるんですが、数年前、自分の家の前の桜の木に、500Wの工事用ライトでライトアップしてみました。すごい綺麗でした。一方で、開花している間は良いが、花が散ってからが大変なんですね。町内にある他の桜の箇所は、集落にはない、道路とか公園とかそんなところがあるので、そんなに思わないと思うんですけども、ここは集落の歩道に桜の木があるということで、花びらがもう散る時は雪のように舞って、歩道に積もって、落ち葉も片付けるのが大変なんです。玄関に入ってくる時もありますし、でも一瞬の桜ですが、きれいな開花のためにそれぞれ頑張っているところがあります。樹木の管理については、私たちではちょっと出来ません。特に歩道の東側には電柱がありまして、枝の中を電力の配線が通っております。これまでも枝が折れて電話が不通になったとか、いろんな問題があります。そこで電力・電話線が断線になる恐れがある所とか、桜の枝が民家の屋根にはみ出して屋根に葉っぱが落ちて大変なところ、それから枝枯れで倒木の恐れがある所があります。枝枯れについては、桜に害する虫がいるそうで、今まで町の方でも調査というか診断というかやったことがあるかどうか分からないんですが、樹木医さんという方がいるらしいんですね。木のお医者さんから見てもらって、診断してもらって適切な対応を検討してもらいたいというふうに思います。2年前に支障となる桜を半分だけ剪定してもらった経緯があるようです。今後もですね、計画的に継続してもらって、桜の街路樹は歩道にあるので、スクールゾーンでもあります。安全で安心な環境を維持するため、後手後手にならないように管理を行っていただきたい。</p>
建設課長	<p>いつも大変お世話になっております。これは、井出線の桜の街路樹の現状のご説明と、それからその対策へのご要望ということでお聞きいたしました。ありがとうございます。まずは、その街路樹につきましては、本当に管理が行き届かず、ご迷惑、ご心配をおかけしておりますこと、本当に申し訳なく思っております。申し訳ございません。他の地区からも当然、街路樹の管理のご要望をいただいております。本当にですね、計画的に枝の剪定に当たれるようにですね、現在準備を進めております。これまでなかなか、予算の確保がままならず対応できておりませんでした。来年度には間違いなく何とかしたいと思っていますので、もうしばらくご容赦をいただければと思います。やはり計画的な管理が一番必要かと思っていますので、おっしゃられたとおり計画的に管理できるように努めております。まずはご理解をお願いしたいと思います。ありがとうございます。</p>
参加者	<p>ちょっと補足させていただきます。今、課長さんから来年度の予算で対応したいというようなお話があり、ありがたく思っております。ただ、いまいま倒れるようなものは、チェーンソーで切るだけでいいんで、どうしようもないものだけはしていただきたいと思います。それから、毎年アメシロとか樹を見ていただいて、対応していただいておりますけれども、最近やってないんですね。予算の関係があるのか分かりませんが、段々もう腐れていくばかりですので、なんとかお願いしたい。</p>

それでちょっと話ずれますけれども、桜の管理が大変だということで、涌谷町の桜を見に行き行ってこいと言われまして、いろいろ行ってきました。そしたら、あそこはすごい公園がありまして、桜は年に3回は消毒しないとダメだと言われてきました。シルバーセンターの方に委託してやっているそうです。何千本という公園がありますから、そこらご指導を受けてまいりました。

あともう一つ、桜の葉っぱが落ちて綺麗にクリーンアップはやってますけれども、あつたまりランドの方は、県の方でバキュームで吸ってくれている。こちらは町道なので仕方ないということもありますが、ご検討していただきたいと思います。

また、次は私の方から、筋川系の流雪溝について、知ってもらいたいことが一つあります。昔のことで恐縮なんですけども、戦国時代のころからの話になります。井出地区の方は、筋川系の方から全部の水が流れてきて、井出の両脇を通過して、生活用水として使っておりました。私は子どもの頃も水浴びして遊んでました。それを冬は流雪溝として使っておりました。給食センターから来ているところに両方とも落ちておりました。水利権も、井出の管理でございましたので、いろいろ管理をさせてもらっておりまして、ずっと、基盤整備の方がなるまでは、井出地区は冬になっても雪なく良いねと言われるような状況でした。後からできた地区には流雪溝が無いから作らなくてははいけないのは分かります。こっちは昔からあるもので、町長から水利権は認めてもらいましたので。そして基盤整備の問題が出て、ダンプで埋めて、環境を破壊しました。それで井出地区の水が、夏しか流れないと、田んぼにしか行かないという状況です。でも、豊田の方は、筋川の時、水が流れていかなかったの、田んぼができませんでした。だから、基盤整理したら、水足りないのは当たり前です。村山北部土地改良区の方から水を送ることになって、戦国時代から流れている冬の水についてどうしてくれるのかと聞いたら、役場と村山北部土地改良区で井出地区に冬でも水を流すという約束をしました。それで、12月になったら水取りに行き行って、流してもらっているわけです。水が流れてきて、役場の桂木町地区の整備が始まって、桂木町にも水を流すのは当たり前だと。それは当たり前ですけど、その流し方が良くなかった。あの時、井出だけの水じゃないと言われた。でもしょうがなく、説明会をしたんだけど、その業者がプロジェクターで説明できませんでした。図面も見せてくれなかった。地区とのコンセンサスも取らないで、本当にやり方が悪かったんだと思います。それで何回も水詰まりが発生しまして、ある課長さんがダメだってことで、農業用水路で流雪溝を作ったんです。だから深さが違うんです。水をいただいて流してもらってますけども、豊田さんの方にも流してます。そして右と左で上げます。要するに3分の1が来るわけですから、ちょっとしたことで詰まっちゃうわけです。このままではまずいなと思って、20年間みんなで我慢してやってきましたけども、建設課長さんとかいろんな方の協力ももらって、いろいろ直してもらったり改善してもらったりしました。おかげさまでかなり減りました。感謝いたします。ただ、水が一定に流れてくるわけではございません。午前5時半になると雪詰まるかもしれないと見に行く状況です。高桑川のところも分水機は同じですけど、あそこは流量が違いますよね。流れてくる流量はかなり大きいので、少しぐらいのことでは詰まることは無い。井出では、水平になっているところがあって、下の方には水道管が入っていて下げられないとか、いろんな問題があります。でも、このままで進むのであれば、もうこれ以上解決し

建設課長	<p>ようがないので、別の方から水を持ってきてください。予算もかかることですが、井出地区からの本当の願いでございます。ただ、予算もかかるし、やることはやろうということで、地区としてできることはやってきました。でも、3日も止まるような状態になりますと、建設課の方をお願いしました。そのような状況ですので何とかお願いしたい。</p> <p>ありがとうございます。流雪溝の件では、本当に地区の方々からこれまでのご苦勞をお聞きしておりまして、なかなか普段から皆様にご迷惑をおかけしてきていることは、まずお詫び申し上げたいと思います。本当に先ほどもプロジェクターでもあったとおり、雪が降れば様々な不具合も発生してしまうということで、我々もできる限り協力させていただいて、なんとか維持できるように協力させていただいています。今回の内容につきましても、これまでも幾度となくご要望をお伝えいただきまして、その都度協議させていただいてきましたが、やっぱりなかなか我々ができる効果的な解決策が、これまでは見出せていないというのが現状でございます。区長さんの本当に熱い思いは、本当に身に染みて感じておりますので、なんとか地区の皆様にご迷惑をかけないで済むように、なんとか対策していきたいと思っています。なかなか対応できなくて本当に歯がゆい思いをさせて申し訳ないんですが、考えていないわけではないです。その辺をご理解いただきたいと思ひまして、なかなかお答えにならなくて申し訳ないんですが、今日のところはこんなお答えにさせていただきたいと思ひます。よろしくお願ひいたします。</p>
参加者	<p>やっぱりすぐ解決する問題なんてないと思ひますけども、地区でやれることは精一杯努力しています。それで昔の年配者の方からは、筋川がある頃の方が良かったねという話が出ます。以前はそんな問題は無くて、地区を良くするのが私の目的ですけども、悪くなっているんだもの。直すことは直してもらわないと。一つお願ひしたいと思ひます。</p>
参加者	<p>農業者の減少っていうのは、どこの地区でもどこの県でも全国でもあることなんで、全く問題ありません。何が問題かっていうと、今の担い手と言われる人が、作りにくいなど、農業をやっていけないなっていうふうになるのが一番良くないと思ひう。それは今までだと、誰も作らねえからお前ら作れよと、そういう感じだったんです。でも、地域計画を作っていく中で、担い手が作りやすい環境を作りましょうということで、それじゃあ町長も言われるようにスマート農業、ドローンとか大型機械を入れるということなんですけども、結局30a区画に大型機械入ってもあまり効率良くないというところで、担い手の人たちがどういうことを考えているかということをお話したいと思ひます。基盤整備ということなんですけど、井出・豊田ということで考えると、基盤整備がなっているじゃないかと他の地区からは言われます。しかしながら、最上地区とか、あっちのほうはバンバン基盤整備して大きい区画になっているのに、なんでこっちの方はならないのかということ、尾花沢市ではやっていますが、こっちの方は計画自体が全く無いというところで、改良区の理事の皆さんとも協力して、計画というものを作っていかなきゃいけないだろうと思ひています。その中で問題になるのは、30aある区画以上になると作れないと</p>

	<p>いう方もいらっしゃる。小さい機械、ドローンなんかも無い、ホース引っ張って消毒するにも15mしか飛ばないんで。そういう問題もあるんですけど、そういう人たちもいずれは辞めると。誰かに借りてもらわなきゃいけないというところで、やっぱり基盤整備は必要であろうと思います。あとですね、井出・豊田って水がまず来ないところで、和合頭首工から引いて、あの田全部かけた残りが来る所なんですよ。一番最終到着地点というか。それで難儀してまして、改良区の職員とも話していろいろ解決策を探っているんですが、なかなか来ない。基盤整備すると大体パイプラインにするんで。パイプラインにすると、下の方から水をかけやすくなるんで、やっぱり良いということで、そういうところで、これからみんなで考えていかなきゃいけないだろうなと思っております。以上で終わります。</p>
町長	<p>ありがとうございます。先日も鷹巣の方ともいろいろとお話しさせていただきました。若い人は広い基盤整備してもらって、そうするとJクレジットもしやすいですし、できれば大きめのスマート農業もぜひ進めていきたいという中で、やはり基盤整備が必要だと認識しております。土地改良区と話を進めていかなければならない問題だということは分かっておりますので。ありがとうございます。</p>
産業振興課長	<p>今年地域計画策定ということで、2回各地区を回らせていただきました。それとご存知だと思うんですけども、どこに行っても、なかなか担い手がいないということで非常に苦労してございます。横山地区の方で基盤整備ということで、計画の方を今しているんですけども、なかなか担い手がなくて話が進まないというような状況もございますので、町としても、もちろん基幹産業でありますので、いろいろな関係機関と話をしながら、なんとか今後の農業について協議させていただきたいと思っておりますので、今後ともよろしくお願ひしたいと思っております。ありがとうございます。</p>
参加者	<p>冬の除雪のことですけれども、小学生がいる家の前の歩道をきちっと除雪してほしい。除雪しないと道路の方に出て集合場所に行かなくてははいけませんので、それをどうにかしてほしいというふうに考えています。</p>
参加者	<p>補足します。井出地区の歩道は両側にありますが、除雪の時間が取れないということで、片方しか除雪していただけてません。小学校の子がいたんだけど除雪してくれないんです。心苦しいので、何とか除雪してもらいたいというのが本音です。</p>
建設課長	<p>ありがとうございます。今、区長さんからも補足いただいたとおり、現在の町の状況でなかなか全てに行き渡った除雪ができていなくて、皆様に本当にご心配とご苦労おかけしていることは申し訳なく思います。今年の冬の除雪計画、これから作っていきますので、そういったことも配慮させていただいて、何とか対応できるように内部でも検討していきますので、まずはご要望として承ってまいります。ありがとうございます。</p>
参加者	<p>時間は本当に倍もかかるんじゃないんです。戻って向こうに行くだけなんで、普</p>

	<p>門寺の前まででいいんですから、今はもうただ空で帰っていったるんです。子どもも生まれて良いことなので、何とかお願いします。</p>
参加者	<p>消火栓もあることだから、やっぱり歩道を除雪してもらおうようにしてほしい。</p>
参加者	<p>流雪溝は、らっぱ式にしてくれればいい。広いところから狭いところに行けば必ず詰まるのは当たり前。私ら小さい頃は、全部スノーダンプである道路をいっぱいいっぱい払ってたんです。両側に2 mぐらいの川幅あったんだから。</p>
参加者	<p>朝の5時、6時になってくると、区長のところに「家から出られない」、「水も無い」と言われる。すると、公民館長さんのところに行って一緒に改善しに行く。ずっと言わないできたが10年間続けてきた。</p>
参加者	<p>流雪溝ではないんですが、桜の木ですね。うちの前にも桜があるんですが、去年は非常に不評でした。理由は、蜂が巣を作って。小学校の生徒も、みんな指差していくんですよ。どこに相談したらいいかと。また、先ほど防虫剤って言うんですか、やるのも年3回ぐらいだとか言うけども、年1回ぐらい。それも事前の案内無しに来るんですね。車が真っ白になってしまう。もう一つ、桜の木で街灯が丸っきり見えないんですよ。青木林業さんのところ、あそこ丸っきり無いですね。怖くてちょっと来れないね。女の人なんか無理です。はっきり言って物騒ですよ。</p>
建設課長	<p>ありがとうございます。本当に街路樹で地区の方にご迷惑をおかけして重ね重ね申し訳ないです。蜂の巣ができたような皆さまの身に危険が及ぶような場合は、お金が無いとは言ってられませんので、そういう時は直ぐにでも対処しますので、ご一報いただければ大変ありがたいです。可能であれば区長さんを通じていただけると我々も一番分かりやすいのかなと思います。それから消毒の際の事前案内が無いことについても、大変申し訳ありません。これは持ち帰りまして、ちょっと徹底するように指導したいと思います。あとは街灯の方ですね。やはり同じように、枝の剪定がなくなって、役に立っていないという状況ですので、できるだけ早く対応したいと思いますので、ご意見を頂戴してまいりたいと思います。ありがとうございます。</p>
参加者	<p>すみません。実は私のうち防災放送のアナウンスが鳴るんですけど、ほとんど聞こえない家が多いんです。部落の北側の方にもう一台ぐらい放送機あるとうれしいなあっていう感じがするんですけど、お金もかかることだと思いますが。何言ってるか分からない。位置というか。もしかして数が増えれば聞こえるようになるのかなって。ただ分からない時は電話くださると連絡してくれるっていうふうに情報には載ってるんですけど、なかなかそれまでいかないから、少し検討していただければと思いました。</p>
参加者	<p>やっぱり聞こえないのは、もう一回電話でやってくれてあるので、するしかないかなと私は思うんですよ。ただ、何かあったなっていうのだけでも分かればいい</p>

	<p>んじゃないかと。それさえも聞き取れない所がいっぱいあるんですよ。6時のアナウンスも非常に立派なバイオリンで良いんですけど、年寄りは何にも分からない。非常に緑と文化の町で良いんだけど、やっぱり年寄りがこういうふうみんな言ってるので。</p>
<p>総務課長</p>	<p>今の件について少しお話ししたいと思いますけれども、やはり他の地区からも、やっぱり聞こえないとか聞こえづらいという声、やっぱり多々いただいております。やはり先に申し上げますと、例えば風向きとか、あと今新しい家って機密性が良いので、なかなか外の音が聞こえないというふうなこともあるようです。さっき別の放送塔をもう一本建てたらというお話もあったんですけども、あまり本数を増やしたとしても、今度は音がぶつかってしまってハウリングを起こしたりとかしてそれも逆に聞きづらいというふうなこともありましてですね。やはり本数を増やすというふうな方向では今ちょっと考えてはいなくてですね、別の方法が何か無いか検討しています。個別の受信機というか、そういう対応が出来ないのかどうかとか、そういう方向で今ちょっと検討を重ねております。ただこれを導入するにしても、やはり莫大なお金がかかるものですから、なるべく小規模な予算でですね、より効果的に皆様にお知らせできるような方法が無いかどうか、そういう方向で今検討を重ねておりますので、どうぞご理解いただきますよう、よろしく願いいたします。</p>
<p>参加者</p>	<p>臨時のFM局というのは、借りることはできないのか。つまり取得でなくていい。取得と言われるとかなり手続きが大変だと思うので、非常災害の際のみでいいので。</p>
<p>総務課長</p>	<p>今お話のありましたラジオの、要は周波数を借りるというか、そういうことだと思うんですけども、それも検討の一つとして考えてはおります。周波数を取得というより、やっぱり使用料を払うという形になるかと思うんですけども、そういう方法もあるのではないかというふうな選択肢の中の一つということで、その辺についても検討させていただきます。ありがとうございます。</p>
<p>参加者</p>	<p>桜の木の根っこで周りの縁石とか舗装とかガタガタになっている。</p>
<p>参加者</p>	<p>桜の木の問題です。歩道があって、歩道の脇流雪溝が流れてるわけです。だから根が上に出てきて、ガタガタになっている。小学生にも自転車で乗ると危ないので乗らないでと言っている。町長のお父さんの時代に2か所直してもらった。</p>
<p>町長</p>	<p>ありがとうございます。実はやはり桂木町でも四日町でも、こういう話をいただいています。計画的にしていかなければいけない課題だと思っていますので、持ち帰らせていただきます。ありがとうございます。</p>
<p>参加者</p>	<p>やっぱり各地区によって問題が違うと思うんですよ。地区が良くなると、町全体も良くなるわけじゃないと思う。そこは大事にしてほしい。</p>
<p>総務課長</p>	<p>本日は皆さまからですね、素晴らしい映像なども見させていただいてありがとう</p>

	<p>ございます。様々本日ご意見、ご提言などを頂戴いたしましたので、今後のですね、まちづくりの方に活かしてまいりたいというふうに考えておりますので、今後ともぜひご協力いただきますよう、よろしくお願い申し上げます。以上をもちまして、まちづくり座談会を閉じさせていただきます。ありがとうございました。</p>
--	--

6. 閉 会 （午後8時10分）
